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临近岁末，特种设备检验员越发
忙碌。

作为金华市唯一的法定特种设备检
验机构——金华市特种设备检验检测院

（下称“金华特检院”），目前共有各类持
证检验检测人员 142 人，负责检验金华
市内在册的超过19万台特种设备。

位于婺城区的雅境再生能源有限公
司，有金华最大的垃圾焚烧处理点。近
日，记者跟随金华特检院的特检员来到
雅境公司检验锅炉，体验他们的工作。

“全副武装”，向 20
层楼高的锅炉进发

“特种设备是指涉及生命安全、危险
性较大的锅炉、压力容器、压力管道、电
梯等八大类设备。”在前去雅境公司的路
上，金华特检院工作人员先给我上起了

“基础课”。“这段时间，雅境公司的 3 台
锅炉都到了两年一次的内部检验时间。”

得知我要来，当天的带队师傅——
金华特检院专门进行锅炉检验的承压检
验一部副部长何靖，和部门里其他 6 位
小伙伴，一早就为我备好了相关装备。

“来，把这套防护服换上。锅炉室里
有些有毒有害气体，进去前必须做好防
护。”这一听，我的心猛地“咯噔”一下，莫
名紧张起来。再定睛看看他们，个个头
戴安全帽，身着密不透风的连体防护服，
脸上紧扣着形似猪鼻子的防护口罩，还
斜背一个防爆灯。我强作镇定，深吸一
口气，以最快的速度穿戴整齐。

“恐高吗？体力行不行？”或许看我
初来乍到，即便已经将防护装备穿戴得
妥妥当当，在去锅炉房的路上，雅境公司
负责人何晓伟依旧放心不下，向我询
问。“没问题。”我回答。

当天的检验重点是锅炉房内的 3 号
锅炉，目前已停止运转，它主要的作用是
通过焚烧垃圾来发电、供热。

整个3号锅炉主要由锅筒、各蒸发受
热面及其集箱、减温器等部分组成，外观
近似一个庞大的长方体，长50余米、宽约
15 米、高 60 米左右，这个高度大致相当
于20层楼。周围环绕着错综复杂的管道

网络、密集排列的脚手架以及纵横交错
的钢格栅楼梯，给人一种复杂而壮观的
感觉。“这种锅炉的专业名称叫做垃圾焚
烧余热锅炉。”看到我对这一切显得有些
好奇，何靖向我解释，“在众多类型的锅
炉中，它的体积并不算最大。有些大型
锅炉的高度甚至可以达到90多米。”

走完高空栈道，又狼
狈地滑入锅筒

我们直奔 3 号锅炉的“心脏”——锅
筒，它在40多米高的位置。

在何靖的带领下，我爬上锅炉周边
的钢格栅楼梯，一路拾级而上。每走一
步，都能透过格栅的缝隙瞥见下方，就像
行走在高空玻璃栈道上，令人胆战心惊。

我不自觉地紧紧攥住扶手，手心满是
汗，脚步也变得极为谨慎，生怕踩空坠落。

锅炉内部构造复杂，楼梯也随之高
低起伏、蜿蜒曲折。前行时，时而需低头
避开低垂的管道，时而要猫腰绕过突兀
的钢梁，必须时刻保持警惕。此刻，我才
深 刻 体 会 到 之 前 何 晓 伟 那 些 问 题 的
深意。

终于来到锅筒旁——它呈圆柱状，
横向放置，两端连接椭圆形封头。锅筒
长约12米，中部直径不足1.6米，虽然体
积不大，却是整个锅炉的关键核心部件，

是锅炉加热、蒸发等过程的中枢。
检验的第一步是外观检查。我学

着何靖的样子，沿着锅筒筒壁仔细查
看，留意是否有变形、凹陷、裂纹等瑕
疵。何靖经验老到，不时用榔头轻叩筒
壁，凭借回声判断结构状况。“这声音很
均匀，说明没问题。”他说。多年的特检
经历让他练就了仅凭敲击声就能洞察
潜在异常的本领。

“其实啊，做这种检验和医生看病
挺像的，要看、要问。”何靖说，看，不仅
仅是瞅瞅那么简单，还得深入内部，仔
细探查内部一道道焊缝有没有潜藏的
瑕疵，相关部件是否状态良好，这也正
是当天工作中最棘手的部分。

“这里面黢黑黢黑的，怎么查？”我
从锅筒口那个小小的椭圆形入孔门探
头一瞧，伸手不见五指，里面还弥漫着
呛人的粉尘，心中不免疑窦丛生。

“爬进去！”话音响落，何靖就搬来一
张凳子，边爬边给我示范：“踩在这儿，弯
腰往里头钻，记得要顺势滑进去。”

何靖动作丝滑，可我操作起来真
难。奋力尝试数次，都以失败告终。

“何靖，你拉着记者的手，我来托举她
的双脚。”正当我为难时，一同出勤的承压
检验一部李耿出谋划策。于是，何靖在上
方牵拉，李耿在下方托举，我憋足了劲，用
腹部猛地一顶，狼狈地滑入锅筒内。

半蹲在“高压锅”里，
满头是汗双腿麻木

李耿也跟着进来了。锅筒高度有
限，我们只能半蹲着工作。

“在里面检验时，你得先瞅瞅它的
‘脸色’，再摸摸表面是否平整光滑。”借
着防爆灯所发出的光亮，我们认真地进
行着每一步检查。

“在这里，每一寸表面都不能放过。”
何靖的话语中透着严谨。李耿点头表示
赞同。这个钢制锅筒在运行时，内部温
度可达 300℃左右，压力高达 7.6 兆帕，
相当于70多个标准大气压，活似一个大
体量的高压锅。一旦锅筒表面出现裂
缝，后果不堪设想。

经过一番仔细寻觅后，我终于在锅
筒内部发现了一处可疑点：“这里似乎有
一些小划痕，会不会是裂纹呢？”

“ 拿 不 准 时 可 以 借 助 工 具‘ 问 一
问’。”在何靖的指导下，我先用磁粉均匀
地喷洒在可疑区域，接着拿起磁探检测
仪对着这里照一照。倘若筒壁真的有裂
纹，便会聚集起一道道醒目的荧光线
条。幸运的是，此处并无异常。

“有时我们还用上超声‘诊断’。”何靖一
手持探头沿筒壁缓缓移动，另一只手上的
显示屏就出现如同心电图般波动的线条。

“如果遇上‘病灶’，这些波动就会变得异
常。你看，这样均匀的线条就没有问题。”

持续工作一个小时后，锅筒的检验
基本完成。除了底部有一些类似于水垢
的垢渣之外，其核心部位并无大碍。很
快，工作人员便将垢渣清理干净。

我的双腿早已麻木，额头也布满了
汗珠。“这还是冬天，要是夏天的话，简直
无法忍受。”李耿说。

经过简单的休息，大家继续投入工
作。一连几天，我跟着何靖在雅境公司工
作，终于完成了3台锅炉的检验。每天工
作结束，大伙就像在煤球堆里滚过一样，
浑身上下哪哪都是脏兮兮的。在此期间，
我们没发现重大异常状况，仅存在水冷壁
管腐蚀减薄，过热器、省煤器积灰与变形
等小问题，并已顺利解决。

记者跟着特种设备检验员当“医生”——

锅炉安全吗 我来查一查
本报记者 陆 欣

穿上套头衫、休闲裤，拿着电脑和双
肩包走上讲台，这是作为浙江大学经济
学院博士生导师的袁哲，开启一天的
方式。

场景切换。套上蓝色制服、戴上隔
音耳塞、戴好头盔、跨上电瓶车，这是作
为外卖员的袁哲，体验“无声骑手”的
工作。

今年 5 月，袁哲开始一项数字化如
何赋能听障骑手的专题研究，为此，他常
在这两种截然不同的场景间切换。12
月 25 日，他又穿上骑手工服跑起了外
卖。他希望再多一些体验，对调研数据
进行扩展和细化，尽早把调研结果转化
为学术成果。

被媒体关注后，有网友评论他“没苦
硬吃”。袁哲不以为然，“做研究嘛，还是
要扎进社会，从真实世界中寻找问题。”他
将体验听障骑手工作看作研究的重要环
节，希望找出这一群体的真实工作卡点。

送外卖被频频点赞

为什么要体验“无声骑手”送外卖？
这要从那通特殊电话讲起。

一次，袁哲在商场下了外卖订单后，
意外接到一个由 AI 生成的语音电话：

“您好，为您配送的骑士是听障骑士，不
方便电话，可以通过站内信联系吗？”他
打开软件，查收骑手发送的位置照片，顺
利取到餐品。

尽管是一件小事，但作为经济学研
究者的袁哲非常敏锐。他立即搜索数
据，发现中国的残障人士数量约为8500
万，其中听障人士约占 25%。一个个问
题随之浮现：这些“无声骑手”如何克服
沟通障碍完成送餐任务？数字化工具，
可以给他们提供什么帮助？

他决定亲自来一次“仿真实验”。通
过实名认证、测试等流程后，袁哲顺利成
为一名“披上衣服就能跑单，脱下衣服就
能隐退江湖”的“众包”骑手。他戴上隔
音耳塞，并规定自己在送餐过程中不能
说一句话，以此尽可能模拟听障骑手的
工作环境。

“可能原本一句话就能解决的问题，
现在要花上几倍的时间。”袁哲说，在体
验听障骑手运单的过程中，地址找不到、
被门禁拦住、商家出餐慢等都是常见的
效率卡点。

其中，沟通环节最难。因为不方便

打电话，袁哲通常把外卖放在门口，拍一
张用手指着外卖的照片，用站内信发送
给顾客。遇到奇怪的定位，就只能靠着
手机地图一点点找。他印象最深的一
单，是送货到一个地形较复杂的商场，足
足绕了两圈也没找到，向路人比划着询
问，对方往往只会大致指一个方向。最
后送到时，距离超时只有几十秒，袁哲汗
流浃背，“心跳从没这么快过”。

在社交媒体上，“博导送外卖”这一
接地气的学术研究方式迅速走红，被网
友频频点赞。“我们几个学生听说后一开
始也很惊讶，但很快就觉得这确实是袁
老师会做的事！”浙大产业经济学专业博
士生竹晓楠说，袁老师平时就鼓励他们
关注社会，走出“象牙塔”。

对袁哲来说，送外卖从不是什么稀
奇事，只是田野调查的一个必要环节。
在既当老师又做外卖员的日子里，他依
然保持着早晨6时多起床、处理邮件、为
儿子做早餐的规律作息。上小学二年级
的儿子有一次问他：“爸爸，你为什么有
两份工作？”他愣了几秒回答道：“因为爸

爸希望找出方法，让‘无声骑手’哥哥们
工作更轻松点！”

“真没想到这件事有这么多人关
注！”袁哲抿嘴一笑，露出酒窝，“也希望
借这个机会，能让大家更关注残障人士
的就业问题。”

亲身体验无声骑手痛点

袁哲依托自己的跑单经验，结合上
万名听障骑手的跑单数据，将运单流程
分为“用户下单至骑手接单”“骑手接单
至到店取餐”“到店取餐至送达消费者”
三个主要环节。他分析数据后发现，听
障骑手在后两个环节较健全人骑手要多
花费10余秒。

为了更详尽地了解听障骑手工作存
在的痛点，袁哲与外卖平台取得联系，召
集10多名骑手，在手语志愿者的帮助下
进行面对面访谈。

“当你真的与他们‘对话’之后，才会
发现有太多意想不到的困难。”袁哲表
示。但更令他触动的是，这些小哥们都很

乐观阳光，很少抱怨。“加油”“努力赚钱”
“杭州很温暖”是交往中出现的高频词。

亲身体验之后，袁哲才发现数字化
工具对于听障骑手的重要性。比如，使
用饿了么平台“智能外呼”功能里的 AI
电话联系顾客，大大降低了沟通成本；依
靠AI提取关键字自动生成信息，能帮助
一些听障骑手解决打字慢、手语和汉语
有语序差异等问题⋯⋯

这也是该项研究的一个重要发现：
数字技术能够缩小听障骑手与健全人骑
手在运单效率上的差距，尤其在送达环
节，时间差距从 27 秒缩短至 16.7 秒；每
周配送订单数量平均增加 7.3%，沟通障
碍降低38%。

袁哲还发现，虽然听障骑手不会面
临“来了新订单”“马上超时”等系统声音
的频频提醒，但这也让他们时而“后知后
觉”——可能短时间没看手机，订单就被
取消了；对于消费者和商家发出的信息
也经常没法及时看到。

饿了么是阿里巴巴本地生活集团
的核心业务板块之一，阿里巴巴本地生

活战略研究高级总监王凤岩表示：“袁
哲的这项研究不仅能让听障骑手得到
更多关注，也能在行业、社会促进更多更
好的变化，打造公平、友好的生活工作环
境。”饿了么平台目前有5000多名“无声
蓝骑士”，后续考虑与袁教授合作，设计
更多智能设备，便于骑手接单和获得实
时反馈。

“这样的研究有意义、有温度。”浙大
经济学本科生陈灯坤表示。袁哲是自己
的导师兼班主任，在老师的影响下，自己
在学术研究中更倾向于从社会现象着
眼，分析背后的经济规律。

求是笃行解决现实问题

袁哲自称是一位“非典型”学者。
从他的经历或许可窥见一斑：从多

伦多大学博士毕业后在高校工作，两年
后跳出“学术圈”，去阿里巴巴集团担任
经济学家，2021年又回到高校主攻产业
经济和数字经济领域。

“我喜欢尝试，不甘心总是待在舒适

圈。”袁哲说，之所以曾经从学界跳到业
界，也是不想做“精英”式学术，一个个具
体的产业项目让他感到踏实，打破了曾
经对世界的狭窄认知。

这也让人更能理解他亲身体验送外
卖的决定。同困难群体的接触，让他更
加真实地感受了社会状况：除了艰辛，他
也体会到了骑手们的智慧，细致到不同
类型的餐食如何摆放不会撒漏、哪些地
方容易接到更多的单、如何跑“连送
单”⋯⋯

当袁哲的性格特质落到学术研究
里，就化为不断涌现的新创意和“逢山开
路、遇水搭桥”的灵活思维。

“经常早上刚起床，就在微信上看到
袁老师在凌晨五六时的留言，是他刚醒
来时想到了一个很好的点子。”竹晓楠
说。她在负责处理“无声骑手”研究数据
时，面对上万条数据，常为如何选取合适
的指标、该用什么数据进行描述感到头
疼。比如衡量骑手的退出率，是一单没
有跑过算退出，还是一段时间没跑过就
算退出，都需要谨慎把握。“每次遇到卡
点和袁老师讨论，他总能立即想出一些
新思路。如果一时半会解决不了，他只
要看到合适的图表、案例就发给我，一起

‘头脑风暴’。”
袁哲说：“以前主要从事理论工作，

沉迷于抽象的模型构造。然而在企业接
触过许多现实的信息和数据后，觉得能
解决现实问题才是研究的终极目标。”

他尝试将自己在实际业务中积累的
思考转化为科研成果。在阿里工作期
间，他曾关注个人数据的监管如何影响
平台的匹配成交，回校后他继续与阿里
集团合作，通过近 56 万个样本，研究数
据与算法对于平台、商家和消费者的影
响 ，研 究 成 果 发 表 于 顶 级 学 术 期 刊
Management Science（《管理科学》）。

在一些公开场合，袁哲多次提及浙
大老校长竺可桢在《求是精神与牺牲精
神》演讲中说的话：“所谓求是，不仅限于
埋头读书或是实验室做实验。求是的路
径，《中庸》说得最好，就是‘博学之，审问
之，慎思之，明辨
之，笃行之’。”袁
哲深有同感。如
今 37 岁的他，依
然不断地求是创
新，探索人生的
更多可能。

为研究数字化如何赋能听障骑手——

浙大博导体验外卖疾苦
本报记者 周林怡

为研究数字化如何赋能听障骑手——

浙大博导体验外卖疾苦
本报记者 周林怡

陆陆 欣欣

何靖在锅筒内部给记者（右）讲解操作要点。 共享联盟·婺城 徐帆 摄

袁哲在送外卖。 受访者供图 讲台上的袁哲。 受访者供图

金华雅境再生能源有限公司的金华雅境再生能源有限公司的33号锅炉号锅炉。。
共享联盟共享联盟··婺城婺城 徐帆徐帆 摄摄


